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“陷落”文学终不悔
——读梁晓阳散文集《文学中年》

□夕夏

习画过程中的
一次旅行和成果

华西都市报、封面新闻记者在现

场观展时看到，这些画作跟翟永明的

诗歌、摄影作品形成有趣的“互文”关

系。比如，一些肖像画是以世界上著

名的女学者、女作家为原型，其中就有

加拿大作家、诺奖热门人选阿特伍德，

哲学家苏珊·桑塔格，艺术家弗里达

等。这些人物也是翟永明诗歌、摄影

表达的对象。看完展览作品的观众雯

雯说：“翟永明是一个很本真的艺术

家。她能很大程度上做到知行合一。

她的诗句和画作，其实表达的是同一

个核心、同一种思考。艺术的她和生

活中的她，是一体的。”

看过画家何多苓作品的人都会记

得，翟永明本人曾经多次“入画”。从

“画中人”到创作者，翟永明这样表达

自己的心情：“这次展览的作品，是我

习画过程中的一次旅行和成果，也是

我近几年写作之外的精神收获。2019

年以来，我似乎都在为这次展览作准

备，也可以说，30多年来，我其实一直

是在为这次展览热身。多年来，我走

进美术馆、画廊、艺术家工作室的每一

小步，现在看来，都是一股未知的力量

在推动我走入画中。”

几年前的一个偶然因素，翟永明

开始动手习画。她一开始用水彩画

画，把大量的时间用于研究和尝试水

彩与文字、文字与画面的融合。之后，

她开始油画的练习和创作。她通过互

联网学习油画的基础知识和技巧，通

过画册领悟和吸收更多的创作内涵。

“以前就喜欢看画册的我，现在有了另

一双眼睛，从一个习画者的角度再去

学习艺术家的创作——他们的运笔、

调色、构图、题材；他们怎样用笔触来

构建人物和景色；怎样使用光影；怎样

把自己的观念和观察融入画布。构图

上，我得以依赖我多年摄影的经验；色

彩上，我更多地学习中国和印度壁画，

也学习壁画中那种随时间而来的斑驳

印迹造成的抽象感与布局。我热爱那

些壁画。而画下它们的工匠，可能是

‘素人’，或者是匠人。用我的眼光看

去，他们画得随意而大胆，这些是我想

要师法的地方。”

希望在中间地带
找到自己的位置

在中国传统社会中，有很长一段

时间并没有专职画家。画画跟书法、

写诗等其他艺术活动一样，是文人生

命的自由表达。比如，宋代的苏东坡

就不是专职书法家或者画家。相比专

业画家，普通人或许并不特别擅长技

巧，但却因为其足够谦虚、无功利心，

而获得画画本身带来的自由。

总体来说，普通人也希望自己的

创作能够更接近专业的程度，而专业

画家却希望摆脱熟练技巧带来的技术

驯化，从而去抵达创作中的“拙”。翟

永明则期盼，“能在这样的中间地带里

找到自己的位置，那就达到了一种可

贵的随心所欲——画由心生，色为己

设。曾经有许多不受艺术教育观念束

缚的文人画家，在创作构思和绘制过

程中，将自己的文学修养化为观念，派

生淬炼出别样品位的作品，超越了既

定的艺术规则。他们是我竭力去接近

的目标。”

许多普通人常会分享自己画画的

体会：画画是可以疗愈身心的。翟永

明坦言，她也感觉到了：“当我们拿起

画笔，内心的烦躁、焦虑、抑郁，甚至野

心，全都一扫而空，只有一种宁静、一

种空，在陪伴我们；让我们超越现实，

超越年龄、超越职业，进入一种观照自

我、物我两忘的真空状态。在一个喧

嚣嘈杂、信息和资讯铺天盖地的时代，

聆听自己内心的声音，已变得如此困

难。因为来自外部的声音太大，内心

的寂静已被完全屏蔽，难以接收。”

一个优秀艺术家的能量表达，往往并不拘泥于某一种媒介。所
以当听到著名诗人翟永明开始画油画、办个人画展的消息，并

不感到意外。了解翟永明的人都知道，她的朋友圈有很多画家，她本人也
是资深的摄影艺术爱好者，举办过个人摄影展。更重要的是，她的诗歌里
面有很明显的视觉艺术因素。

3月31日晚，翟永明的首个个人画展《入画》在成都白夜预展开幕。现
场展出翟永明近4年创作的油画作品70多幅。电影导演贾樟柯、《孔雀》编
剧李樯、艺术家徐冰等都通过视频发来祝贺。贾樟柯表示：“翟姐的诗原本
就很有视觉想象力。”

广西当代作家丛书(第五辑)《文

学中年》是梁晓阳(中国作家协会会

员、广西作家协会理事、玉林作家协

会主席、北流文联主席）的散文集，所

收九篇文章，是他从文30余年间发表

在报刊上的长篇散文。即将付梓，梁

晓阳先将电子书稿发我先睹为快。

《文学中年》亦如中年作家梁晓阳，具

有内容的博大、思想的深厚、文学的

精彩，宛若天亮时期待，开得卷来，慢

慢地就会感知正午阳光的魅力。

《文学中年》书写了一位中年文

学人的“再回首”，抒发了自己致敬文

学、致敬文学之路上可感念之人的情

怀。从《北去来辞说林白》到《父亲

书》，从《广西师大青春往事》到《舟山

记》，从《内敛而又狂野的朱山坡》到

《潇洒陆春祥》，从《一个人的马场》到

《文学中年》，再用《后记》收尾作结，

臧否之人，追忆之事，览物之情，尽在

满含深情的字里行间。作者从少时

诵诗书、育书人(父亲)、学生时代、偶

像情、兄弟间等说开去，掀开一帘又

一帘的幽梦，化成文学的正统，诚实

守正地借题发挥，把想说的话讲出

来，既是自己的感念与兴发，同时也

给读者了解他为何创作而进行了精

神层面的解读。文学叙事，抚今思

昔，作者宽博的思考与寂寞的心情也

历历如见。触人如见己，文学路之艰

辛不言而喻，自然难掩“旧时月色”里

的一缕情怀。

致敬文学，的确是“文学中年”难

以割舍的情结。在《后记》中，作者更

是细说对文学的认知，聊抒对文学的

情怀：“我主动调到文联工作，从此一

直跟文学打交道。虽然文学发不了

财，甚至很难改善作家的生活，但我

却孜孜以求，穷追不舍。曾经为了写

一部反映我岳父母流浪新疆的书，也

是写一部揭示自己从青少年时代就

开始出塞的心路历程，十五年往返

桂疆，而且旅途的大部分时间是在

火车卧铺上度过的，那时候还没有

高铁，五天四夜的火车啊，用我家乡

的土话说就是‘番薯’‘笨卵’，如果一

定要归结为一种精神的话，这是什么

精神？这是‘傻老帽’的精神。”这，恐

怕是文学人的一种共性“精神”吧。

诚如《后记》中所言，一个人一旦“被

文学之魂附体，总觉得不写出来就难

受，不抒发出来就发疯，于是就陷落

了”——这种“陷落”，我是深有体会

的。

身为读者，我深深地被文学中年

梁晓阳的文学精神所打动。一位作

家，15年为一书，疯狂地行走在执着追

求的路上，“万卷纵观当具眼”之后，能于冥冥长

夜中知道自己还有一双分辨的眼睛，看得清陷

落的自己，也看得清繁杂的人事，这是一个文学

生命的结晶，更是文学人葆有“傻老帽”精神的

回报。

在文学路上，梁晓阳正是因了文学精神之

“傻”，也便有了他所特有的散文艺术之美。《文

学中年》这部集子，用细细碎碎的、正经叙旧的

文学“傻劲”，写活了文，也鲜活了人，具有良好

的文学质地和审美向度。文学即人学，梁晓阳

在不断完善自我中，写好文，作好文，释放文学

的阳光。

一个看似傻傻的文学中年男人，一路追求

理想所经历的那些生命感伤、挫败、迷茫，最后

都会成为他生命里的福报。我知道，属于梁晓

阳的文学天地已经拂晓，且待正午阳光的绚

丽——因为，于他而言，“在漫漫的人生旅途

中，文学会一直陪伴着我”（《后记》），所以，文

学中年的未来值得期待。

诗歌与画作形成有趣的“互文”关系

诗人翟永明跨界举办个人画展
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对话

画画让人获得疗愈的感受
记者：大家都知道，您的朋友圈里除了诗

人之外，还有不少画家。您开始画画，是否也
跟受到画家朋友的影响有关？

翟永明：我觉得我能画画，一方面跟我周

边有很多艺术家朋友有关，另外一个更重要

的方面是，其实我一直喜欢画画。从上世纪

八十年代开始，我每到一个地方，做得最多的

一件事就是去博物馆。什么样的展览我都爱

看，抽象的、具象的、装置作品，还有传统绘

画。所有这些都带给我很大的滋养。

记者：那后来怎么突破这个认知，开始拿
起画笔画画的？

翟永明：一个专业画家朋友“推”了我一

把。当时她在教素人画画。本来我是让我侄

女去学的，结果那天侄女有事情没来。然后

我那个朋友坐在我客厅里面，看到我就说“那

我来教你”。由此，我就开始画画了。

记者：比起文字写作，画画带来的心理疗
愈的功能是不是更直接、突出？

翟永明：就我自己的体会，写作还是比较

呕心沥血，有点伤神。而画画总体让我心情

很平静、很放松，而且有一种很快乐的感觉，

获得一种疗愈的感受。可能是因为画画的时

候人的精神比较专注，一下就进入一种忘我、

纯粹的状态。而这是写作难以达到的。就像

画展海报上我写的诗句，“从日常中逃亡，向

飘渺隐去”（《随黄公望游富春山》）。

华西都市报-封面新闻记者张杰实习生刘珈汐


